



MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año II. Número 162 -- Madrid, 17 de enero de 1937

CON LOS FUGADOS DEL INFIERNO FASCISTA

A nuestras filas —al lado de sus hermanos— llegan diariamente soldados evadidos del campo faccioso, que sólo estaban allí a viva fuerza: arrancados de sus hogares por las pistolas de los sublevados. Todos los evadidos coinciden de manera absoluta en esta apreciación: el engaño total y permanente que han padecido por espacio de varios meses, como han podido comprobar al llegar a nuestro lado. Ni una sola cosa de las que, por la fuerza, tenían que escuchar a los oficiales rebeldes se ajusta a la verdad. Ni por un sólo momento, tampoco, se las creyeron. La duda, el descrédito absoluto de cuanto se les hace leer o escuchar, toma tales proporciones que la vigilancia y el castigo lo extreman de manera inquisitorial. Así nos lo han confirmado con cuantos evadidos hemos hablado; y, últimamente, un evadido del campo rebelde. Con él hemos cambiado algunas palabras.

—¿...¿

—El regimiento a que yo pertenecía estaba de guarnición en Africa. El día 4 de diciembre nos llevaron a Melilla para desfilarse, según nos dijeron, por la plaza para celebrar la toma de Madrid. Allí estuvimos unos días, sin desfilarse; pero en cambio, embarcamos a la Península. Por los pueblos que pasamos recogimos algunos periódicos leales, que leíamos con suma atención. Estos periódicos los hacíamos circular entre aquellos que considerábamos de los nuestros, y así no ser delatados.

—¿...¿

—El batallón de que yo formaba parte prestaba servicio de vigilancia en los pueblos de la retaguardia enemiga. Estando en Móstoles, la víspera de Navidad, la Aviación leal voló por allí, arrojando millares de procla-

mas. En ellas se nos decía que luchábamos engañados, que no creyéramos a los jefes rebeldes, que nos pasáramos a las filas leales, que es donde está nuestro puesto como hijos del pueblo, y no recuerdo cuantas cosas más. Aquellas proclamas las leímos casi todos los soldados del batallón. Enterados los jefes y los oficiales, mandaban a unos de los suyos que las recogieran; pero el que más y el que menos tenía ya una. También encontramos en Móstoles algunos periódicos de Madrid, que después de leídos los quemamos, para que no nos castigaran.

—¿...¿

—Desde que embarqué para la Península sólo tuve un pensamiento: pasarme a las filas del pueblo como fuera y cuando fuera. Me decidí por completo después de leer las proclamas de Móstoles. Y la otra noche, en una retirada enemiga, ante el empuje de los milicianos, conseguí quedarme atrás, favorecido además por la espesa niebla, y alejarme de los rebeldes. Anduve un poco, pero como no conocía el terreno y temía volver otra vez con los rebeldes, me eché a dormir en un barranco. A la mañana siguiente, apenas di unos pasos, me encontré con unos milicianos que, como no me conocían, me hicieron algunos disparos. Poco después los abrazaba y ellos a mí.

Se queda un momento pensativo y luego dice:

—Esta ha sido la mayor alegría de mi vida, como lo será también de los otros que van a venir. Estoy seguro que vendrán.



Nuestra consigna:

¡RESISTIR, ATACAR, VENCER!

SOBRE INFORMACION DE GUERRA

Parece que no existe unanimidad sobre la manera de organizar las informaciones de guerra. Se ha llegado incluso a considerar peligroso exaltar los actos de heroísmo. Esto nos parece una puerilidad. Las dificultades y conflictos que crean una información indiscreta, pueden ser evitados no dejándola pasar. Pero para evitar que ocurran esa clase de indiscreciones, conviene no extremar la medida y llegar a pretender que no se hable de cuestiones que contribuyan a fortalecer la moral de guerra, una moral fuerte y heroica.

Exaltar los actos heroicos no sólo debe ser permitido, sino incluso estimulado. Téngase presente que nuestro Ejército no tiene nada que ver con el antiguo. Los métodos son distintos, los hombres, también, y la moral es otra. Entre nosotros no puede despertar suspicacias que se popularice un acto de heroísmo y al hombre que lo ha llevado a cabo. Todo lo contrario; ahora esa noticia provoca inmediatamente un movimiento de emulación que arrastra tras de sí a centenares de hombres, dispuestos a imitar la hazaña del héroe y a superarla. Esta moral es lo que explica el rápido desarrollo que ha tomado el "deporte" de los "cazadores de tanques".

Las noticias indiscretas pueden evitarse por medio de una censura inteligente y algún sentido político militar. Por nuestra parte, procuramos ser los censores más rigurosos de nosotros mismos. En nuestro Regimiento no se admiten irivolidades y, menos cuando nos pueden costar caras a todos.

LOS FACCIOSOS CONTRA LA CULTURA

Para nadie es un secreto que el fascismo es, por naturaleza, enemigo de la cultura. Fenómeno político de regresión y de barbarie, odia y trata de aniquilar todo lo que huela a progreso. Así se explican los bombardeos de bibliotecas, museos y otros centros culturales, sobre los que ha caído la metralla del fascismo internacional coaligado. Pero el fascismo español, secuela ridícula del hitleriano y mussolinesco, tema que imitar a éstos en todas aquellas "proezas" llevadas a cabo contra la cultura y sus hombres más representativos en Italia y Alemania. Y como en estos países se han llevado a cabo quemadas de libros, "actos de purificación", según el lenguaje fascista, los

componentes de la Junta facciosa de Burgos no podían ser menos. En el "Diario Oficial" de esa Junta acaba de publicarse una orden que dice textualmente: "Se da un plazo de cuarenta horas para que sean quemados todos los libros de carácter social, de tendencias anarquistas y comunistas."

Estas gentes de mentalidad tan estrecha no han comprendido todavía lo estéril y hasta contraproducente que resulta ese absurdo procedimiento, con el cual no lograrán otra cosa que ponerse en ridículo ante toda persona normal y estimular en todo el mundo el odio hacia la barbarie que tan maravillosamente representan.

PINA

TAREAS DE LOS COMISARIOS

EL ODIO AL INVASOR

Una vez más es necesario recalcar acerca de los comisarios políticos sobre la clase de propaganda que debe realizarse, y muy especialmente en los momentos actuales.

En los periódicos, manifiestos y charlas a nuestros combatientes se observa una tendencia a la repetición de tópicos generales, muy débiles y que prenden muy poco en la conciencia de éstos. Se habla y escribe muchas veces en un tono excesivamente confiado y de "conjuración del peligro", y esto precisamente ha dado lugar a que se repitieran hechos que no tienen otra justificación que el trabajo rutinario de algunos comisarios.

Es necesario despertar en todos los combatientes el odio profundo hacia el invasor y el alerta constante, explicándoles los intentos del enemigo con los refuerzos recibidos de Alemania e Italia para tomar toda clase de medidas y evitar la sorpresa de que un ataque serio del enemigo pueda desmoralizarles.

Salvo los primeros días del movimiento, en que la Prensa daba a la publicidad las ferocidades cometidas por los fascistas en los pueblos dominados por ellos, en la actualidad, cuando el fascismo internacional ha clavado ya sus garras con anhelos colonizadores en parte del territorio español, es necesario popularizar las atrocidades cometidas por el fascismo, aclarar los fines de los países intervencionistas; el recuerdo de los millares de obreros y campesinos, muje-

res, niños y ancianos asesinados cobardemente; la perspectiva del hacha y los campos de concentración, y que esto llegue a despertar un odio profundo hacia el enemigo "coaligado", y que este odio sirva para reforzar más y más el espíritu combativo de nuestros compañeros.

Los soldados que se pasan a nuestras filas son un elemento formidable de popularización contra el fascismo. A base de charlas en las compañías, entre la población civil, dando a conocer los medios que utilizan los invasores extranjeros, el desprecio que sienten por la población civil y por los militares españoles, el reparto que han iniciado ya de las riquezas de nuestro país, los crímenes cometidos en los pueblos, la perspectiva de la debastación que harían en Madrid si consiguieran entrar, son armas todas ellas muy útiles para estimular a nuestros combatientes en su deseo de liberar los pueblos que están bajo la dominación de los "nacionalistas" y de aplastar en el plazo más breve a los que quieren convertir España en una colonia en la cual todos los ciudadanos se muevan al compás del látigo.

Que cuando nuestros soldados empuñen

No es ninguna cobardía tenderse en plena batalla. Un buen soldado administra bien su vida, pues sólo el que vive puede seguir luchando.

el fusil o la bomba lo hagan con rabia, con odio y esta será la verdadera seguridad de que Madrid no sólo será invencible, sino que en sus puertas mordera el pelo el fascismo internacional.

GOMEZ

Un discurso de Alvarez del Vayo sobre la labor de los comisarios

Valencia.—En el Olimpia se ha celebrado el acto organizado por el Subcomisariado de Propaganda del Comisariado general de Guerra para hacer entrega del nombramiento por el que se asciende a comisario delegado de Guerra a Francisco Ortega, por su heroico comportamiento el día 23 de diciembre en el frente de Córdoba.

En el acto, el comisario general de Guerra y ministro de Estado, Alvarez del Vayo, pronunció un discurso.

"Al escoger este acto —dijo— para entregar el nombramiento al camarada Ortega, hemos querido honrar a cuantos comisarios se hallan en estos momentos cumpliendo sus deberes en el frente. Sin aprendizaje especial, el Comisariado de Guerra es ahora cuando va a proximándose a la realización de su misión. Los primeros nombramientos se hicieron bajo el apremio de la retirada, ante el colapso de la voluntad de resistencia. Luego, la designación se ha hecho a través de cursos obligatorios, por los que también habrán de pasar los primeramente designados. Ganar la guerra, a la altura de hoy, exige un titánico esfuerzo de cada español libre. Hay que evitar distracciones fatales. Que nadie se recueste en la curva favorable de los acontecimientos para entregarse a preocupaciones distintas de la guerra. El comisario tiene que convertirse en un poseo de la victoria.

Estamos lejos aún de haber ganado la guerra. Decir esto así equivaldría a derrotismo. Decirlo añadiendo que el acercarse rápidamente a la victoria depende en mucho de lo que cada cual haga en los frentes y en la retaguardia es todo lo contrario.

Franco no hubiese podido seguir la guerra de no venir a salvarle el Pacto de no intervención, convertido en una intervención descarada en ambas ocasiones a su favor: primero, con armas, y ahora, con voluntarios para suplir sus mermados cuadros.

Internacionalmente, se multiplican los síntomas de una cierta reacción. Bien aprovechada, combinada con el esfuerzo máximo en el frente y en la retaguardia, puede acortar la guerra. También es ésta misión de los comisarios.

Este es el propósito que nos guió al crear el Comisariado de Guerra, que puede llegar a ser, a pesar de todos los obstáculos, un creador de comisarios como el camarada Ortega, de comisarios que al acortar la guerra la ganen."



CASTILLA

Un violento ataque enemigo en la Universitaria es rechazado por nuestras tropas

Centro.—Poca actividad combativa a causa del mal estado del tiempo. En el sector de Guadalajara, los facciosos abrieron fuego de cañón sobre nuestras posiciones de Algora sin causar daño. En Guadarrama también hubo fuego de cañón y fusilería, y sin daño por nuestra parte. Se presentaron en nuestras líneas tres soldados evadidos del campo faccioso.

En Madrid ha transcurrido el día con una tranquilidad casi absoluta. A última hora de la tarde, el enemigo ha iniciado un violento ataque con fuego de fusilería, ametralladora y mortero sobre nuestras posiciones de la Ciudad Universitaria, siendo rechazado valientemente por nuestras tropas.

ASTURIAS

Avanzan nuestras fuerzas en la provincia de León

Gijón.—En los frentes de Asturias no se registró novedad; pero, en cambio, sí que la hubo en nuestras posiciones de la provincia de León. Fuerzas leales de las destacadas en Pola de Gordón iniciaron una operación de fondo, adelantando nuestras posiciones unos kilómetros. Se inició el avance con escasa resistencia por parte del enemigo; pero al darse cuenta éste de la importancia que tenía el avance, trató de resistir; pero al cabo de encarnizado combate, de escasa duración, el enemigo emprendió la fuga ante nuestro brioso empuje. En nuestro poder quedó bastante material, y quedaron logrados los objetivos propuestos por el mando.

Ocupamos el pueblo de Orzonaga, llegando hasta la finca de Matallana, sobre el ferrocarril de La Robla, que queda cortado por el fuego de nuestros fusiles. También se ocuparon unas alturas, que fueron poco después convenientemente fortificadas todas, sobre la línea de La Robla a Valmaseda.

Aprovechando la operación mencionada, un grupo de milicianos se adentró en terreno enemigo, aprovechándose de la obscuridad, llegando por la misma vía del ferrocarril mencionado. Una vez en la vía destruyeron 300 metros de carriles entre Matallana y La Vecilla.

Con esta operación, el enemigo resulta perjudicadísimo, pues se le corta en absoluto la comunicación por ese ferrocarril, que era por el que transportaba la producción carbonera de la cuenca leonesa.

Fuerzas combinadas de Asturias, del sec-

tor de El Pontón, y las santanderinas limpiaron realizaron una operación de conjunto y consiguieron ocupar el monte Béjar. Nuestras fuerzas siguieron el avance hacia Riaño, en una profundidad de diez kilómetros en la carretera de Riaño a Oveja de Sajambre.

Este movimiento tuvo por objeto dejar aislado a este último pueblo, que tiene destacada importancia estratégica. La operación se llevó a cabo sin bajas por nuestra parte.

A nuestras filas del cerco de Oviedo ha llegado hoy un legionario huído del campo faccioso.

ARAGON

Nuestra Artillería cañonea concentraciones facciosas

Sector Norte.—Se han sostenido ligeros tiroteos en los sectores de Robres y Barranco del Manicomio de Huesca. Nuestra Artillería ha cañoneado y puesto en dispersión concentraciones facciosas próximas a la estación de Alerre. La artillería enemiga ha bombardeado Yequeda y Banastás, sin causarnos bajas.



ANTEOJO DE CAMPAÑA

Los generales alemanes empiezan a fusilar a generales facciosos españoles. Nos parece muy bien; así nos ahorrarán trabajo. En cuanto a esos generales alemanes, ya les llegará su "noche larga del cuckillo" cuando menos lo espere.

*

Los facciosos van a establecer magníficos cementerios con cuartos de baño y termosifón para los moros, en el occidente de Asturias, en Coruña y en Talavera. Pero no han contado con la cortesía proverbial de los moros, que les dirán que pasen ellos delante.

*

Se acercan los seis meses de guerra civil y los facciosos todavía no han conseguido nada. Es posible que a los siete meses consigan algo; pero nos tememos que sea malo para ellos: un resultado sietemesino.

*

La España facciosa cuenta con dos ejércitos, uno nazi-italiano y otro moro. Cuando empiecen a correr para atrás, que será muy pronto, tirará cada uno por su lado y la partirán por la mitad, como si fueran caballos salvajes.



ESTIMULO CULTURAL

Se condecora a diversas Instituciones y artistas

Moscú.—El Comité ejecutivo central de la U. R. S. S. ha acordado condecorar con la Orden de Lenin al teatro de la Opera del Estado y el cuerpo de baile Ebilisi, por los éxitos logrados en el desarrollo de la cultura teatral de Georgia, así como en los cantos y bailes populares.

El Consejo de los Comisarios del Pueblo de la U. R. S. S. ha asignado una suma de 5.200.000 rublos para construir una casa vivienda con destino a los artistas del teatro de la Opera y del citado cuerpo de baile y para la reconstrucción del teatro y del Conservatorio del Estado de Georgia.

Obreros alemanes organizan colectas para los luchadores españoles

En París se han recibido desde Berlín las siguientes líneas, con el ruego de transmitir las a la "D. V. Z.", órgano de los antifascistas alemanes emigrados:

"Los "rojos"—escribe el "Lokal Anzeiger"—han desarrollado una resistencia en la defensa de Madrid con la que nadie había contado.

Esta esforzada defensa de la capital nos ha llenado de satisfacción, pues sabemos que en ella participan camaradas nuestros emigrados de la tierra natal.

Pero nosotros no permanecemos inactivos, y, a pesar del severo control de la Gestapo, hemos logrado poner término a la segunda colecta en favor de los trabajadores españoles: 200 marcos, reunidos con aportaciones de obreros y comerciantes, que han oscilado entre 50 phening (1,50 pesetas) y un marco (3 pesetas); colecta en la que han participado unos doscientos compatriotas."

La Prensa alemana ha reanudado su campaña contra el Gobierno francés

París.—En las esferas diplomáticas francesas se considera que la situación europea, a consecuencia de la guerra de España, está lejos de esclarecerse.

Los periódicos alemanes han reanudado su campaña de agitación y propaganda contra el Gobierno francés, a pesar de las promesas e incluso el inicio técnico de las negociaciones comerciales francoalemanas.

Además, no se sabe hasta qué punto las conversaciones entre Mussolini y Goering van dirigidas contra la política de paz que el Gobierno Blum se esfuerza en imponer

SECCION SANITARIA

LA FIEBRE

a Europa. Alemania prosigue su objetivo de separar a Francia de Inglaterra. Fracasada la gestión de von Ribbentrop en Londres, el embajador continúa en Berlín, a pesar de que su regreso se había anunciado para primeros de año.

Se cree en Berlín que la campaña de Prensa presentando a Francia como víctima de unos fantásticos manejos comunistas dará mejores resultados que la presencia de un destacado miembro del "antico-intern", como von Ribbentrop.

Lo que más preocupa a estas horas en París es la campaña que parece iniciar el tercer Reich contra Checoslovaquia.

¿Qué Hitler atacará a Checoslovaquia en estos momentos? Esta es la pregunta que se hacen las cancillerías europeas, dada la violencia de la campaña de Prensa contra aquel país.

Mientras tanto, el aplazamiento del viaje de Schacht a París demuestra que el Gobierno francés quiere tener garantías muy precisas sobre los designios del Reich antes de entrar en negociaciones de gran importancia.

Unos evadidos refieren que se descubrió un complot para fusilar a Cascajo

Valencia.—En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador civil de Badajoz, desde Castuera, dando cuenta de las siguientes noticias:

En el día de hoy llegaron a nuestras líneas Alfonso Menero y Salomón Gil Vera, procedentes de Pueblonuevo y Peñarroya. El primero manifestó que hace seis días estuvo a punto de ser fusilado el coronel Cascajo por un grupo de artilleros que acordaron sublevarse y tomar Córdoba. El asesinato de Cascajo iba a tener lugar durante el acto de una revista de tropas con motivo de la entrega de un bastón de mando; pero se retrasó unos minutos y el golpe fracasó. Dominado el intento, los falangitas fusilaron dentro del cuartel a 16 artilleros, que por propia voluntad murieron con los ojos descubiertos ante el piquete ejecutor.

También llegaron el cabo Emiliano Domínguez, natural del pueblo de Santa Amalia, perteneciente al regimiento de Caballería de Argelia, que entregó un fusil y municiones; Juan Domínguez Enrique, natural de Carmonita (Cáceres), que también entregó un fusil y la munición que le sobraba cuando la defensa de Badajoz, y Leocadio Batista González, de Cordobilla. Dijeron que todavía quedan defendiéndose en el castillo de Sagala y en la Sierra 2.800 hombres fieles al Gobierno de la República, los cuales han dado algunos golpes de mano con feliz resultado. Entre ellos, un teniente coronel, varios jefes y oficiales del Cuadro de Asalto, paisanos y cuatro mujeres. Parece que los rebeldes han concentrado algunas fuerzas en aquella parte para tratar de reducir a dicho grupo de combatientes fieles.

Escribamos en nuestra última charla sobre la infección intestinal, que bastaba que un enfermo presentase como único síntoma una elevación de temperatura para que en seguida se aceptase el comodín de calificarla de fiebre "gástrica" o infección intestinal, afecciones que, en honor a la verdad, no vimos descritas en ningún tratado de Patología.

Y es que en Medicina existe, como en política, la medicina del avestruz. De palpitante actualidad la tal política, ella os servirá de ejemplo gráfico de lo que hoy quiero hablaros.

Habréis visto que un día y otro varios avestruces demócratas que, como tal ave zanuda presumen de una arrogancia jactanciosa que algunos creyeran agresiva, mantienen enterradas o bajo el ala sus altivas cabezas. Con ello no ven o no quieren ver el momento presente; pero corren el riesgo de no ver el futuro o, por mejor decir, arriesgan el verlo demasiado... para su mal y el de todos... los avestruces. Que en el desierto hay avestruces; pero también hay leones que no esconden la cabeza, antes al contrario, miran de frente siempre y cobran caras las agresiones y las omisiones.

Y caras también se pagan las omisiones practicando la medicina del avestruz. En efecto, lo más cómodo cuando una persona joven acusa un síntoma febril es diagnosticarla de "fiebres gástricas", atizarle un buen

purgante y en seguida ponerle a dieta absoluta o láctea. Es decir, hacer todo lo equivalente a esconder la cabeza, quitarse de preocupaciones y esperar... a los hechos consumados.

Y los hechos consumados, que en política significan la pérdida irreparable de la presunción y poderío de los avestruces; en Medicina es, a lo peor, la destrucción definitiva de un pulmón por el bacilo de Koch.

Porque es la tuberculosis pulmonar, la enfermedad que todo el mundo sabe, es producida por el aquel bacilo, la que inspira la práctica de no enterarse... hasta que no tiene remedio o lo tiene muy malo. Si os digo además que el síntoma único por que suele muchas veces comenzar es la fiebre, imaginad el desastre que ocasiona perder el tiempo, creyéndose que se tiene unas fiebres gástricas! y purgándose y no comiendo.

¿Qué podréis hacer vosotros, pues, en presencia de la fiebre en vuestro organismo mientras dáis lugar a que os vea el médico y se os diagnostique? Pues, en primer lugar, no purgarse jamás. Y si el único signo de enfermedad que tenéis es la fiebre, in dolor alguno, comed como siempre, y si no tenéis apetito, a la fuerza.

Al fin y al cabo, los medicamentos se toman casi siempre a la fuerza, y en estas ocasiones la comida es el mejor y único medicamento.

DR. FUENTE HITA

Son devueitos los tripulantes del «Aragón». Nuevo bombardeo de Málaga

Málaga.—Anoche, a bordo de un buque inglés, llegaron veintinueve tripulantes del vapor "Aragón", que fué apresado por un buque pirata hace días.

Desde las primeras horas del miércoles, el barco de guerra alemán "Scheer" se puso a la vista de las costas, enviando un mensaje para anunciar la entrega de dichos tripulantes.

Las autoridades locales no atendieron la indicación por tratarse de una nación enemiga que tiene reconocida a la Junta de Burgos. Entonces, el comandante del "Scheer" se entendió con el buque inglés que recogió a los tripulantes, trayéndolos al puerto.

Todavía no hemos podido interrogar a los tripulantes por continuar a disposición de la Comandancia Naval, que realiza una investigación. Parece que estos tripulantes marcharán en seguida a Valencia.

Un profesor de la Sorbona ha dicho: "No puede ser vencido por mercenarios un pueblo dispuesto a morir por el ideal."

COMISION DE PROPAGANDA (Comisariado de Guerra) Jefatura de Expediciones

Camaradas comisarios: Diariamente estamos dando consignas y orientaciones para la mayor eficacia de la labor a desarrollar.

Tócanos hoy decirnos que en aquellos sectores en que haya deficiencias en el servicio de Prensa, hay que urgentemente organizar la recogida y reparto de la misma. Esta labor no tiene que salir del marco de las actividades de las fuerzas combatientes. Son ellas directamente con los comisarios, y nuestros enlaces, las que han de intervenir en los trabajos. No hay que emperezarse; nadie mejor que vosotros, en contacto directo con esta Jefatura, sois los que habéis de lograr un buen servicio, que nosotros estamos prontos a facilitar.

Repetimos que cuantas dudas, peticiones, reclamaciones, etc., es a esta Comisión adonde debéis hacerlas, pero a nadie más; con ello, a más de ver logrados vuestros deseos y satisfechas vuestras necesidades, facilitaréis nuestra labor, que, de otra forma, no podríamos llevar a cabo.

Jefatura de Expediciones.

Imprenta "Prensa Española".